

**VUELVE PAU
LLENA DE AMOR**
Paulina Rubio resuena de nuevo con una canción para bailar y hablar a fondo del amor, su gran pasión, según cuenta. **GENE**

A EXTENDER SU REINADO
Verstappen salió esta madrugada desde el quinto puesto de la parrilla del GP de Las Vegas en busca de su cuarto título, justo por delante de Lando Norris, único obstáculo para su coronación. **CANCHA**

CHECA EL RESULTADO

SABORES PERUANOS
Lima, que ofrece una fusión única de historia, cultura y sabores, invita a los viajeros a descubrir la esencia de su gastronomía y tradiciones. **DE VIAJE**

DOMINGO 24 / NOV. / 2024 CIUDAD DE MÉXICO 48 PÁGINAS, AÑO XXXII NÚMERO 11,281 \$30.00

REFORMA
C O R R A Z Ó N D E M É X I C O

Investiga FGR a 24 empresas que usan plataformas online

Indagan contrabando con ventas en línea

DE CHINA A MÉXICO Este es el esquema de importación ilegal de productos que se venden a través de plataformas electrónicas y que ya investiga la FGR:

FÁBRICA EN CHINA

- Comercializadoras compran productos terminados.
- Valor SKU o unidad de venta inferior a Dis. 2,500.

ENVÍO A MÉXICO

- Hasta 2 días en avión.
- En la aduana el pedimento llega con lista de guías y clientes falsos o reciclados.
- Estancia de 2-4 días y no se confirma su veracidad.

CENTROS LOGÍSTICOS DE DISTRIBUCIÓN (CEDIS)

- Traslado por tierra en 2 días.
- Los activan para venta con etiquetas Full o Prime.

CLIENTE FINAL

- Paga TI, tasa sobre costo, no sobre precio de venta.
- Se entrega al cliente en máximo 2 días.
- Sólo 10% de los clientes pide factura.

Con este esquema empresas nacionales e internacionales ingresan ilegalmente mercancía para venta sin pagar aranceles y sin certificados NOM.

Ingresan mercancías con registros falsos y las comercializan sin cumplir las NOM

REFORMA / STAFF

La Fiscalía General de la República (FGR) investiga por contrabando y fraude fiscal a 24 empresas que introducen a México productos con documentos falsos y, luego de diversas triangulaciones, los venden en plataformas electrónicas.

Según la indagatoria, estas prácticas ilegales han pasado desapercibidas para las autoridades, en parte porque se estima que sólo el 10 por ciento de los compradores por internet piden una factura al vendedor.

Sillas gamer en \$1,700; parrillas premium en \$2,000; camas de masaje profesio-

nal en \$1,600; hidrolavadoras eléctricas en \$1,300; clóset organizador \$450, ventiladores, cámaras de seguridad, pátinetas eléctricas, entre otros productos, son parte de lo que ofrecen las importadoras, operadas por ciudadanos mexicanos, chinos y estadounidenses, con precios muy por abajo del mercado y sin las respectivas etiquetas de importación o que garanticen el cumplimiento de las NOM.

Las compañías investigadas son Comercio Digital Gaon, Comercializadora de Marcas JSB, Easy-shop Internacional, Marketer Textil, DY in Line, Raga Net, Janutdch, Hidranur, Distribuidora Lapos Inc. de México, Lanificio del Piero y Coleman Gray Comercializadora.

También Nivel Textil, Pítipa, Confecciones Muhad, Bisuling, Ispanana, Akelmax,

Seatleo Commerce, HB Shop, World Trade Mau y Buen Importaciones, todas ellas sociedades anónimas de capital variable.

Además, está Grupo Invi Vial y Fonowii, registradas como sociedades de responsabilidad limitada de capital variable, así como Pinyzhe Xizhe Electronic Commerce Co. Ltd.

La Fiscalía busca determinar si estas empresas usan facturas y documentos falsos en sus importaciones y si incurren en competencia desleal ofreciendo precios abajo del mercado de ventas en línea.

De acuerdo con la carpeta de investigación de la FGR, estas compañías se han aprovechado de las plataformas de Amazon, Mercado Libre, Liverpool, Walmart, Coppel y Claroshop, para vender las mercancías que introducen a México de contrabando.

No se trata de una indagatoria contra las plataformas electrónicas, porque éstas no adquieren ni son propietarias de los productos en venta. Sin embargo, la investigación inició con requerimientos y citatorios a los representantes de las grandes cadenas, para que acudan en calidad de testigos.

El 17 de octubre, la FGR citó a los apoderados de Amazon, Mercado Libre, Liverpool, Walmart, Coppel y Claroshop, para que se presentaran a declarar el 6 de noviembre e informarían si tenían relación con las 24 importadoras investigadas.

En los citatorios, les pidieron detallar cuál era el proceso mediante el que adquirirían mercancías y cómo documentaban la procedencia legal de los productos que comercian en sus plataformas de internet.

Advierte Ministro: Corte retrocede a época priista

VÍCTOR FUENTES

A unos días de su retiro, el Ministro Luis María Aguilar advirtió que la reforma de Morena para elegir a los Jueces por voto popular regresará a la Suprema Corte de Justicia a los tiempos del PRI, cuando los Ministros se cuidaban de no molestar al Presidente de la República con sus sentencias.

"Creo que se está regresando a esa época. Yo lo veía cuando fui secretario de Estado y Cuenta de la Corte en 1978, yo veía las actitudes de los Ministros, la inclinación para no contradecir al Ejecutivo o al Legislativo, buscándole la forma. Las actitudes personales que había, de una ceremonia o reverencia al poder del Presidente, y eso

se corrigió en la reforma de 1995", explicó en entrevista.

"Yo creo que se está regresando a esa época donde habrá esos compromisos políticos, que van a influir en la forma de tomar las decisiones en la Corte", dijo.

Para el Ministro, que concluye su periodo de 15 años el 30 de noviembre, luego de 56 años de carrera en el Poder Judicial, la Corte se verá limitada como tribunal Constitucional, ante la gran facilidad con la que Morena y sus aliados en el Congreso pueden reformar la Carta Magna en cuestión de días, tanto para prevenir sentencias adversas, como para corregirlas.

A sus 75 años, Aguilar manifestó que se va tranquilo, pero triste por los calificati-

ENTREVISTA

Aguilar afirma que la Corte podría verse limitada ante la facilidad con la que Morena puede reformar la Carta Magna.

vos y ataques constantes que han padecido los Jueces durante los últimos seis años, y por la indiferencia de la gran mayoría de la población ante una reforma que transforma radicalmente la operación de la justicia.

REVISTA PÁG. 14

Raudel Campos (izq.), Tesorero Municipal de Tacámbaro, acompañado del Alcalde morenista, Salvador Bastida.

Renuncia Tesorero; 'me voy sonriendo'

REFORMA / STAFF

Luego de que se dio a conocer que en Estados Unidos fue condenado por trata de personas, Raudel Campos Murillo renunció ayer como Tesorero Municipal de Tacámbaro, Michoacán.

"Como llegué, sonriendo, así me voy a ir sonriendo", soltó en conferencia.

Entre sonrisas, y en momentos al borde del llanto, explicó que su decisión no fue motivada por la petición del Gobernador morenista, Alfredo Ramírez Bedolla, quien el viernes dijo que, por cuestiones de ética, debía renunciar para aclarar el caso.

Me voy, señaló, para no afectar la gestión del Alcalde Salvador Bastida, quien lo acompañó en la conferencia.

"Me voy a retirar en este momento de mi cargo como

Tesorero para que no se interrumpian las labores de mi Presidente (Bastida), porque yo no voy a arrastrar cosas que no son de él. Sé que yo no soy ese monstruo que ponen en el internet", aseguró.

Mostró un documento que, dijo, era su carta de no antecedentes penales en México y otro que, afirmó, fue emitido en EU.

"Aquí nunca dice ningún delito mayor, en EU se le llama misdemeanor, que es un delito menor. Nada que ver con mujeres, nada que ver con maras, nada que ver con droga, con armas", sostuvo.

Campos sostuvo que valorará su retorno como Tesorero. "Esto no se acaba", advirtió, al tiempo de informar que acudiría a EU por pruebas que los delinden.

PÁGINA 5

libre 2024

Van contra saturación y extorsión en puertos
MANZANILLO.- Ante señalamientos por saturación, extorsión y tortuguismo en trámites, el Secretario de Marina anunció que fortalecerán el control y vigilancia de los puertos. **PÁGINA 8**

Se registrará Frente Cívico como partido rumbo al 27

JORGE RICARDO

El Frente Cívico Nacional, una de las organizaciones que convocó a la pasada "mare rosa", buscará su registro como partido para debutar en la elección de 2027.

"Vamos a ser la Oposición sólida", aseguró el coordinador nacional del Frente, Guadalupe Acosta Naranjo.

"Morena nació en 2015 y ganó en 2018. Nosotros vamos a salir en 2027 y vamos a ganar en 2030", sostuvo en la asamblea en la que se aprobó la medida.

Al evento llegaron decenas de invitados, como Gusta-

vo Madero, Ramón Sosamontes, Adrián LeBarón, Beatriz Pagés, Amado Avendaño y Cecilia Soto, así como trabajadores del Poder Judicial, como Patricia Aguayo.

"Durante todo el año que viene vamos a hacer las asambleas, afiliar a las personas que se necesitan (...). No tenemos una ideología fija. No seremos de izquierda ni de derecha, sino vamos a defender causas y valores", destacó.

PÁGINA 9





ACTIVISTAS LUCHAN POR LA INCLUSIÓN

Tania y Alex crean contenido audiovisual para visibilizar la condición de discapacidad; ya han ganado batallas. | A27 |

BERNICE FERRAZ/EL UNIVERSAL



Pinos del Ajusco contra importados

Tras todo un año de cuidar los especímenes, productores de árboles de Navidad esperan ganar la batalla. | A17 |

VAREZKY M. CORDOVA/EL UNIVERSAL

NUEVO GOBIERNO DIAGNOSTICA LO QUE RECIBIÓ

SÓLO 13% DE CARRETERAS EN EL PAÍS, EN BUEN ESTADO

Texto: **EVERARDO MARTÍNEZ**

La red de caminos federales se encuentra en malas condiciones, de acuerdo con el diagnóstico presentado este mes en la Exposición de Motivos del Paquete Económico 2025. El deterioro, según analistas, obedece a la reducción de inversiones en mantenimiento durante el sexenio pasado y a la disminución de actividades en la SICT | **CARTERA** | A19

266,598

KILÓMETROS es la longitud de las carreteras alimentadoras y rurales que hay en el territorio nacional.



AUTORAS DEL EXILIO ESPAÑOL EN MÉXICO

Se cumplen 85 años del arribo de esta inmigración a México y cabe rescatar el papel crucial de las mujeres

Ven cambio en reglas de construcción a causa de los microsismos

El Instituto de Ingeniería de la UNAM determina que los movimientos telúricos causados por la falla Plateros-Mixcoac ocasionan más daño a inmuebles de uno a tres pisos, por lo que plantean cambiar la reglamentación | **METRÓPOLI** | A16

EL DATO

Tan sólo en la semana del 18 al 22 de noviembre se han registrado **ocho microsismos** en la Ciudad de México.



El sueño que Canó cumplió en México

El pelotero dominicano nos revela que siempre quiso jugar en este país, lo que logró con los Diablos. | **B1** |

DEGO INDIA/IMAGO



Falta regulación en la renta de vientres

México se ha convertido en un paraíso de esta práctica, pues sólo dos estados cuentan con legislación al respecto, lo que expone a gestantes | **NACIÓN** | A6

video



Frente Cívico inicia registro de un nuevo partido político

| **NACIÓN** | A5

COP29: países ricos darán a pobres 300 mmdt por clima

| **MUNDO** | A2

OPINIÓN

- NACIÓN**
- A7 Claudio Ochoa Huerta
- A8 Lorenzo Meyer
- A14 Ingrid Coronado
- A14 Rosario Robles
- A14 Nelson Vargas
- A14 Lenia Batres Guadarrama
- A15 Arnaldo Kraus

- A15 Sabina Berman
- A15 Ulrich Richter
- A15 Jean Meyer

EL TIEMPO		
	Méx	Méx
CDMX	23	7 Soleado
Guadalajara	27	9 Soleado
Monterrey	26	19 Soleado

Año 108, Número 39,078 CDMX, 60 págs.



Operativo Enjambre: van por dos alcaldesas más

La Fiscalía del Estado de México y fuerzas federales buscan ejecutar órdenes de aprehensión contra las presidentas municipales de Santo Tomás de los Plátanos (PRD) y de Tonatico (PAN) | **METRÓPOLI** | A4

EL DATO

14 órdenes de aprehensión fueron libradas como parte del Operativo Enjambre.



Foto: AFP

DOMINGO
24 DE NOVIEMBRE
DE 2024

AÑO CVIII TOMO VI.
NO. 35,362
CIUDAD DE MÉXICO
36 PÁGINAS
\$20.00

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL



Foto: Daniel Brito

¡SABOR A COLOMBIA!

Mucho baile y romance ofreció Sebastián Yatra en el primer día del Flow Fest; luego de su recital el cierre corría a cargo del boricua Rauw Alejandro.



Foto: Eduardo Jiménez

EXPRESIONES HUMORISTA... Y PESIMISTA

En *Las crónicas marcianas*, su nuevo libro, Trino reflexiona sobre el futuro que le ve a la humanidad. / 18

ADRENALINA VIVE AL FILO DE LA NAVAJA

Entregarse al 100% es el sello de Efraín Juárez, quien está en el ojo del huracán por un polémico festejo.

ADRENALINA Y POR FIN SE HIZO LA LUZ

Transparencia y trabajo en equipo serán clave en la labor de María José Alcalá, encargada del establecimiento de una nueva Federación de Natación en México. / 6

DUPLICAN PRECIOS Por Trump, los polleros subieron sus tarifas

POR DANIEL SÁNCHEZ D. Corresponsal

NOGALES, Son. — Antes de junio, los traficantes cobraban entre cinco mil y siete mil dólares a quienes estuvieran dispuestos a caminar por el desierto para cruzar de México a EU.

Sin embargo, con el triunfo de Donald Trump y las medidas restrictivas a la migración irregular implementadas por Joe Biden, el precio de este cruce "sencillo" se incrementó a diez mil dólares como mínimo, revelaron a **Excelsior** responsables de albergues en la región del desierto de Altar.

PRIMERA | PÁGINA 12

EXCELSIOR

Fabiola Guarneros Saavedra 2
Ciro Gómez Leyva 4
Carlos Carranza 9
Vianey Esquinca 12



Foto: Especial

Gobierno moderniza el puerto de Manzanillo

La presidenta Sheinbaum inauguró un segundo ingreso al recinto portuario, que marca el inicio de otros trabajos en los que se invertirán 78 mil mdp. Destacó a la Armada de México como un baluarte de libertad y democracia. / 2

PRIMERA ENTRE INQUIETUD Y ESPERANZA

Al quedarse sin empleo, obreros e ingenieros de Altos Hornos tuvieron que laborar como taxistas o plomeros; ahora, con la quiebra de la empresa, esperan una liquidación que tal vez no llegue. / 13



Ilustración: Jesús Sánchez

HOY VENCE PLAZO PARA REGISTRARSE RUMBO A LA ELECCIÓN JUDICIAL

Quieren competir, pero no para ser ministros

Sólo 34 de 976 inscritos, vía el PJJ, para contender por un cargo en 2025 quieren llegar a la Suprema Corte

POR ANDRÉS MENDOZA Y HÉCTOR FIGUEROA

A unas horas de que venza el plazo para registrarse, sólo 3.5% de los aspirantes a competir en la elección judicial de 2025 tiene la intención de convertirse en ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.



COMUNIDAD

ACTIVAN ALERTA ROJA AHORA SÍ LLEGÓ EL FRÍO

Luego de que la CDMX amaneció ayer con 0.4 grados Celsius en Milpa Alta (foto), se activó una alerta roja por las temperaturas de entre cero y -2 grados que se esperan este domingo en zonas de esa alcaldía, Cuajimalpa, Tlalpan y Xochimilco. / 14

Foto: Especial

HOY, AUDIENCIAS DE LOS 7 DETENIDOS

El crimen no daba tregua a los purgados

LOS SEIS MUNICIPIOS mexiquenses donde hubo limpia policial registran alta incidencia en homicidio, feminicidio, extorsión, secuestro y narcomenudeo

POR ANDRÉS MENDOZA, DALILA RAMÍREZ Y ÁNGELES VELASCO

Prácticamente uno de cada diez delitos que se cometen en los 125 municipios del Estado de México se registran en las seis localidades donde el viernes se detuvo a cinco jefes policiales, un titular del DIF y una alcaldesa, mientras que otro mando prefirió suicidarse a ser capturado.

De enero a octubre de este año, Amanalco, Ixtapaluca, Naucalpan, Tejupilco, Texcaltitlán y Tonalco registran en conjunto 276 homicidios de todo tipo, 212 carpetas abiertas por extorsión, 177 por narcomenudeo, cuatro por secuestro y cinco feminicidios, de acuerdo con

PRIMERA Delincuencia le exige cargos al alcalde de Celaya

A más de un mes de haber asumido, Juan Miguel Ramírez ha sido amenazado para que entregue puestos. / 11

datos oficiales.

En comparación, en el mismo periodo en todo el Edomex suman tres mil 004 homicidios, dos mil 853 indagatorios por extorsión, dos mil 160 por narcomenudeo, 46 por secuestro y 59 feminicidios.

El viernes, Omar García Harfuch, secretario de Seguridad federal, dijo que la Operación Enjambre seguía en marcha, pues aún estaba pendiente la captura de

otros seis servidores públicos relacionados con grupos criminales.

En tanto, este domingo se presentarán ante la autoridad judicial los siete funcionarios municipales capturados.

María Elena Martínez, alcaldesa de Amanalco, llegó al cargo con Movimiento Ciudadano, pero antes de asumir se unió a Morena y acusó agresiones del entonces síndico Miguel Ángel Lara de la Cruz, quien luego fue secuestrado y asesinado.

Isidro Cortés, el jefe de la policía de Texcaltitlán que se suicidó, era señalado por los pobladores de la localidad de trabajar para la Familia Michoacana, junto con los 12 policías a su cargo.

PRIMERA | PÁGINA 10

¿QUÉ SIGUE?

Estos son los siguientes pasos para el proceso de junio próximo:

El 15 de diciembre se darán a conocer los listos de aspirantes elegibles.

El 4 de febrero los comités realizarán tómbolos para depurar los listos.

Cuatro días después, el Senado enviará al INE los listados definitivos.

actualiza y desglosa a diario el registro de los interesados, con nombre y área de interés incluidos. El Comité del Poder Legislativo difundió anoche que tiene nueve mil 500 inscritos, sin detallar a qué cargos aspiran. Hasta el momento, el del Poder Ejecutivo ha dado cifras, pero no ha hecho públicos sus registros.

En tanto, el TEPJF determinó que para la elección judicial no habrá cuotas que garanticen espacios a la comunidad LGBTQ+.

— Con información de Alejandra Franco
PRIMERA | PÁGINA 4



La Jornada

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE
DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYÁN VELVER

DOMINGO 24 DE NOVIEMBRE DE 2024 // CIUDAD DE MÉXICO // AÑO 41 // NÚMERO 14498 // Precio 10 pesos

Hoy concluyen las inscripciones

En un día, 3 mil aspirantes para la elección en el Poder Judicial

- El comité de selección del Legislativo acumula casi 10 mil solicitudes
- INE: el principal reto de los comicios es contar con recursos adecuados
- Candidata a ocupar la Secretaría Ejecutiva del instituto niega anomalías
- Criterios para resolver validez de los votos, uno de los asuntos por aclarar

ANDREA BECERRIL, FABIOLA MARTÍNEZ, GUSTAVO CASTILLO E IVÁN E. SALDAÑA / P 3 Y 4

Edomex: públicas, las audiencias de los 7 funcionarios detenidos

- Este domingo, diligencias por la Operación *Enjambre*

REDACCIÓN / P 20



▲ Cerca de 200 fallecidos fue el saldo de diversos ataques de Tel Aviv en Gaza y Libano en los pasados dos días. Imagen en el suburbio sur de Beirut. Foto Xinhua

Advierte UE: no es opcional la orden de la Corte Penal de aprehender a Netanyahu

- Senador estadounidense amenaza con sanciones comerciales a los países que arresten al premier israelí
- Alrededor de 80 por ciento de las muertes en Gaza han ocurrido en edificios residenciales, señala la ONU

AGENCIAS / P 16

Refuerza Texas muro flotante en el río Bravo



◀ El gobernador Greg Abbott amplió la barrera de boyas y la red de alambre de púas en la frontera de Eagle Pass como una forma de disuadir a migrantes de cruzar desde México. Fueron colocadas cerca del Puente 1, que colinda con Piedras Negras, Coahuila. Esto forma parte de la operación *Estrella Solitaria*, impulsada por el republicano desde 2021. Foto cuenta de X: GregAbbott_TX REDACCIÓN / P 17

Dengue: 110 mil casos y 262 decesos en el país este año

- Colima, Nayarit, BCS, Morelos y Jalisco, los estados más afectados

LAURA POY / P 27

Calor, humedad y mosquitos...

ALEJANDRO SVARCH Y JOSÉ MOYA
P 12

Medalla Carmen Serdán

ELENA PONIA TOWSKA
CULTURA

HOY



Rayuela

Ojalá que el interés no sea porque algunos todavía creen que ser juez "sí deja".

Lajornada



www.jornada.com.mx

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE // DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYÁN VELVER

DOMINGO 24 DE NOVIEMBRE DE 2024

OPINIÓN

Antonio Gershenson	11
Rolando Cordera Campos	11
Eric Nepomuceno	12
José Antonio Rojas Nieto	15
Ángeles González Gamio	26
Carlos Bonfil	Espectáculos

COLUMNAS

Bajo la Lupa	
Alfredo Jalife-Rahme	8
No sólo de pan	
Yuriria Iturriaga	Cultura
Cuadernos de La Habana	
Miguel Díaz Reynoso	Cultura



7 502228 390008

CDMX: 34 fallecidos en accidentes de transporte público en seis meses

- Semovi ampliará la verificación de documentos y del estado mecánico
- Se revocará el permiso del autobús de la ruta 70 que se volcó el viernes
- Murieron 272 en incidentes viales; la mayoría, peatones y motociclistas
- Aumento de 37% de enero a junio respecto del mismo periodo de 2023

ALEJANDRO CRUZ / P 23

Protestas masivas por crisis de vivienda en España



▲ "No más desahucios, especuladores, bancos ni fondos *buitres*", gritaron miles de personas que se manifestaron en Barcelona (en la imagen), Jerez de la Frontera (Cádiz) y Burgos para exigir que se reduzcan los precios de las rentas de las casas, además de otras medidas que frenen al auge de los pisos de alojamiento turístico y el

fenómeno de la gentrificación. "Se ha acabado, bajemos los alquileres. Por una vivienda digna para todos", fue el lema en la capital catalana. Además, los inconformes advirtieron de una huelga de alquileres; es decir, dejar de pagar para obligar a los propietarios a bajar las cuotas. Foto Ap ARMANDO G. TEJEDA, CORRESPONSAL / P 13

"No taparé ninguna irregularidad"

Anuncia la alcaldesa de Cuauhtémoc demandas penales por corrupción

- Sólo en un programa de bacheo, malos manejos por \$200 millones: Rojo de la Vega

ELBA MÓNICA BRAVO / P 23

Énfasis en cintas dirigidas por mujeres

Festival itinerante lleva películas mexicanas a ciudades de China

- Ley de exhibición reduce el número de filmes extranjeros en las salas comerciales

DORA VILLANUEVA, ENVIADA / ESPECTÁCULOS



Cómo entender la reacción de nuestro organismo al comer Chile

■ Investigadora de la UNAM analiza la ruta

Tamara Rosenbaum, investigadora del Instituto de Fisiología Celular de la UNAM, busca explicar las sensaciones a las que puede llegar el organismo cuando por comer picante nos enchilamos. **PAG 14**

El Gobierno de Texas instaló en el Río Bravo una nueva línea de boyas para disuadir del cruce de migrantes indocumentados de México a EU. **PAG 7**

Marea humana protesta en toda Colombia contra gobierno de Petro

■ Miles de personas se movilizan en rechazo a las reformas gubernamentales; exigen "juicio político"

PAG 17

EFE



Sheinbaum da banderazo a la construcción del Puerto Nuevo Manzanillo

- Tendrá una extensión de mil 800 hectáreas y tendrá inversión pública y privada por más de 63 mil millones de pesos
- La presidenta reconoció a la Armada de México, a la que calificó de ser baluarte de libertad, independencia y democracia

La presidenta Claudia Sheinbaum encabezó este sábado en Manzanillo, Colima, el inicio de la ampliación del puerto de Manzanillo, conocido como el Nuevo Puerto Manzanillo Cuyutlán que tendrá una inversión pública y privada de 63 mil millones de pesos. Acompañada de la Gobernadora, Indira Vizcaino y los titulares de Marina y Defensa, inauguró también el segundo acceso a la zona norte del puerto. En el marco del 199 Aniver-

sario de la Consolidación de la Independencia en el Mar, reconoció a la Armada de

México como un baluarte de libertad, independencia y desarrollo nacional. **PAG 5**

Indira Vizcaino



SIN MOTIVO

El INM retiene desde hace 10 días a familia china en el AICM

Desde hace 10 días una madre y sus tres niños, todos originarios de China, están retenidos en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México sin motivo alguno, a pesar de que cuentan con visa para entrar de manera legal al país. **PAG 8**

LA ESQUINA

La presidenta Claudia Sheinbaum reconoció que la Armada de México es una institución que junto con la Secretaría de la Defensa Nacional son base de la soberanía del país, no sólo por velar por la seguridad de todos los mexicanos, sino por su aporte en el desarrollo nacional. Como comandanta en Jefe, la mandataria subrayó que las Fuerzas Armadas son clave para el sustento de nuestra democracia

OPINIÓN

Rafael Cardona
El Cristalazo - P2

Javier Santiago Castillo
"Es la economía, estúpido" - P4

Luis Octavio Vado
Del Espíritu de las leyes 2024- P7



El Sol de México

CIUDAD DE MÉXICO | DOMINGO 24 DE NOVIEMBRE DE 2024 | AÑO LX | NO. 21,301 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL

\$10.00

Betty Zanolli Pág. 4
Boris Berenzon Pág. 14
Felipe Arizmendi Pág. 15

EN ENERO INICIA TRÁMITE

Frente Cívico Nacional será partido político

El Frente Cívico Nacional (FCN), un movimiento conformado en 2021, impulsor de la llamada Marea Rosa, iniciará en enero de 2025 el proceso ante el INE para obtener su registro como partido político nacional. Ayer, reunidos en un foro en Coyoacán, delegados de varios puntos del país acordaron iniciar una consulta pública digital para elegir el nombre, emblema y colores que lo representen. Guadalupe Acosta Naranjo, líder del Frente, garantizó que afiliarán a más de 520 mil militantes, y debutarán como fuerza política en las elecciones intermedias de 2027, cuando se renovará el Congreso de la Unión. El experredista expresó que Xóchitl Gálvez tiene las puertas abiertas. **Pág. 5**

CUMBRE CLIMÁTICA

Logra tibio acuerdo

BAKÚ. Asistentes a la COP29 pactaron que las naciones ricas aporten 300 mil millones de dólares al año para ayudar a las más pobres a enfrentar el cambio climático. "Esperaba un resultado más ambicioso", dijo el secretario de la ONU, Antonio Guterres. **Pág. 20**

DISMINUYEN SOLICITUDES DE EXTRANJEROS

Cae interés por casas en playas mexicanas

ROXANA GONZÁLEZ

Destinos como Mazatlán y Acapulco son de los que más atractivo han perdido este año

Los extranjeros han perdido el interés de adquirir inmuebles en playas mexicanas como Acapulco, Puerto Vallarta, Cancún, Tulum, Mazatlán o Los Cabos, que apenas hace unos años eran los destinos favoritos para adquirir casas o departamentos.

En lo que va del año el número de permisos solicitados por extranjeros para comprar una propiedad apenas llega a mil 412, el más bajo en la última década, de acuerdo con datos de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), encargada de tramitar

la constitución de fideicomisos a través de los cuales un ciudadano de otro país puede hacer esta operación.

Antes de 2013, cuando se modificó el artículo 27 de la Constitución, los extranjeros no podían adquirir propiedades en la frontera y en playas mexicanas por motivos estratégicos militares, pues se consideraba un riesgo de invasión establecer a ciudadanos de otros países en fron-

teras y costas nacionales.

El cambio constitucional convirtió a México en un refugio de miles de extranjeros, en su mayoría estadounidenses jubilados, quienes compraron casa frente a las costas mexicanas.

De acuerdo con datos de cancillería, los destinos donde la violencia se ha desbordado, como Mazatlán, en Sinaloa o Acapulco, en Guerrero, han perdido su atractivo. **Pág. 4**



FRANCIA

Contra violencia machista

PARÍS. Miles protestaron en ciudades francesas para pedir una nueva ley que incluya la noción del consentimiento, esto tras el caso de Gisèle Pelicot, violada en estado de inconsciencia por al menos 51 acusados, incluido su exmarido. **Pág. 21**



25 DE NOVIEMBRE

Día Internacional de la eliminación de la violencia contra las mujeres

Una de cada tres mujeres en el mundo la padece, en cualquier estrato social, nivel educativo, cultural o económico. Sucede y crece en todos los países, independientemente de su orientación política o situación socioeconómica. Erradicarla no es una utopía.





FOTO: AP

EL HERALDO

D E M É X I C O

\$10



NUEVA ERA / AÑO.08 /
NO. 2720 /
DOMINGO 24 DE
NOVIEMBRE DE 2024



#INVERSIÓNDE63MILMDP

INICIAN OBRAS PARA NUEVO
PUERTO EN MANZANILLO P5

FOTO: ESPECIAL



#DIAZ-POLANCO
P7

A UN PASO
DE DIRIGIR
MORENA
EN CDMX

FOTO: CUARTOSUCURO



#HASTAMENOS
2GRADOS
P7

ALERTA POR
HELADAS,
EN CUATRO
ALCALDÍAS

FOTO: GUILLERMO OTCAM

#YPORPRERROGATIVAS

OPOSITORES VAN POR NUEVOS PARTIDOS

EL FRENTE CÍVICO NACIONAL, QUE ORGANIZABA MAREAS ROSAS, BUSCA REGISTRO A PARTIR DE 2025. SERÍA DISTINTO AL QUE PLANEA SU EX CANDIDATA PRESIDENCIAL, XÓCHITL GÁLVEZ

POR ALMAQUIO GARCÍA / P4



7 500462 988401



CASA DE APUESTAS OFICIAL
LIGA BBVA A24

HORARIO	PARTIDOS 24 DE NOVIEMBRE	LOCAL	EMPATE	VISITANTE
09:15	SEVILLA VS R. VALLECANO	+130	+215	+225
11:30	LEGANÉS VS R. MADRID	+650	+345	-250
21:00	TIJUANA VS ATLAS	+124	+225	+215

ESTOS MOMENTOS, FECHAS Y HORARIOS PUEDEN CAMBIAR EN CUALQUIER MOMENTO. CONSULTALOS ANTES DE METER TU APUESTA.

Si apuestas \$1,000 a este parlay cobrarías: \$7,212

*VALOR SÓLO PARA MEXICO. SEGUROS PRIMARIO. REGÍSTRATE EN CALIENTE.MX RESPONSABLEMENTE. LEE REGLOS DEL APUESTA. ESTÁN PROHIBIDAS LAS APUESTAS DE TIPO CONJUNTO Y CONDICIONES EN CALIENTE.MX

Recibe de regalo*
\$1,000
EN DEPÓSITO



BAJA LA APP EN
CALIENTE.MX

Confianza

ANIVERSARIO

47



Yasmin Esquivel

DESEA SER presidenta de la SCJN P. 8

DOMINGO 24 DE NOVIEMBRE 2024

unomásuno

Nacional

10 Pesos **CRÍTICO Y VERAZ**

www.unomasuno.com.mx @unomasunomx unomasunoMXoficial

Presidente Editor: Dr. Naim Libien Kauí

Directora General: Dra. Karina A. Rocha

Año XLVII NÚMERO 16357

Cibercriminales subastarán

5 millones de documentos si gobierno no paga: **Nekt Group**



P. 5



Juez impide a gobierno **MODIFICAR CENSO** de personas desaparecidas



P. 11

México optará por licitar adquisición de medicamentos



P. 6

Archivos de **PNT** podrían perderse con extinción del **Inai**; Artículo 19, al quite



P. 3

En el olvido

Sólo 13% de las carreteras alimentadoras y rurales están en buen estado.

Condición de las vialidades



ESTÁN EN MALAS CONDICIONES, 39% DE LAS CARRETERAS

Deterioro tiene que ver con los menores recursos públicos en mantenimiento y el traslado de materiales para el Tren Maya; el gobierno anunció acciones de bacheo y repavimentación

Texto: **EVERARDO MARTÍNEZ**
 —cartera@eluniversal.com.mx
 Ilustración: **ANI CORTÉS**

La red de carreteras alimentadoras y rurales posee una longitud total de 266 mil 598 kilómetros (km), de los cuales 39% o 103 mil 217 km se encuentran en malas condiciones, de acuerdo con el diagnóstico presentado este mes en la Exposición de Motivos del Paquete Económico 2025.

En tanto, 48% está en condiciones regulares y el restante 13% se reporta en buen estado, según el primer diagnóstico que realiza el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum sobre las circunstancias en que fueron entregadas las vialidades e infraestructuras más utilizadas en el país.

Detrás del deterioro se encuentra la reducción de inversiones públicas en mantenimiento regular y la disminución de actividades dentro de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), opinaron analistas.

En la administración pasada se dejaron de compartir los datos sobre las condiciones de estas vialidades, aunque el último informe de gobierno del expresidente Andrés Manuel López Obrador reconoce que 24% de la red carretera federal, que consta de 44 mil 600 kilómetros, tiene mala calidad conforme a normas internacionales.

Esta última posee las conexiones más importantes que están libres de peaje, mientras que la red federal de cuota, operada por Caminos y Puentes Federales (Capufe) y las empresas concesionarias, contempla un total de 10 mil kilómetros.

El titular de la SICT, Jesús Esteva, reconoció el problema en la conferencia de prensa de la presidenta Claudia Sheinbaum y, a principios de este mes, dio los avances del programa denominado Bacheón, que busca dar mantenimiento y mejorar la calidad de las carreteras.

"Hemos iniciado con estos dos trabajos, lo que denominamos bacheo y mapeo en la totalidad de la red federal de carreteras libre de peaje, que tienen una longitud de 44 mil 600 km. Nuestra estrategia es tener 134 tramos de 300 km y 250 frentes de trabajo, estamos empleando a mil 160 trabajadores, hemos iniciado esta semana y nos iremos hasta febrero de 2025 para concluir", señaló el funcionario.

Obras en vacaciones

Aunado al bacheo y mapeo, se hará



El menor costo de la turbosina, utilizada en las aeronaves, permitió a las aerolíneas bajar precios.

Boletos de avión se abaratan por primera vez en año y medio

TLÁLLOC PUGA
 —cartera@eluniversal.com.mx

Las aerolíneas bajaron sus tarifas debido al menor costo de la turbosina, combustible utilizado en las aeronaves y que representa un tercio de sus gastos totales, de acuerdo con la Asociación Internacional de Transporte Aéreo.

Cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) señalan que los boletos de avión se

abataron en promedio 2.8% durante la primera mitad de noviembre y fue la primera reducción en año y medio.

Destaca el aeropuerto de Tijuana, el quinto con mayor tráfico en el país, donde los precios cayeron 17% después de disminuir 20.6% una quincena atrás.

El abaratamiento de tarifas tiene que ver con la turbosina, cuyo litro se vendió durante septiembre en 11.50 pesos en el Aero-

puerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), indican los datos más recientes de Pemex.

Se trata del menor precio del combustible desde 2020, cuando las cotizaciones del petróleo se desplomaron por la parálisis que provocó la pandemia de Covid-19.

La turbosina más barata ha compensado, en parte, los costos relacionados con la depreciación cambiaria, como los arrendamientos, financiamientos, refacciones y las TUA internacionales, las cuales están en dólares.

La paridad tocó un mínimo de 16.26 pesos el 9 de abril y un máximo de 20.80 el 6 de noviembre, según cifras de Bloomberg. ●

la repavimentación, que consiste en el fresado y la colocación de carpeta de 5 centímetros, cuyos trabajos arrancarían el próximo mes, en plena temporada vacacional, y concluirán en abril de 2025.

Por su parte, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) atiende de 890 km de carreteras y caminos que fueron afectados por los procesos de traslados de materiales para las obras del Tren Maya, que sigue en construcción en sus últimos tramos.

En este caso, las Fuerzas Armadas se encargan de 17 carreteras federales y 181 caminos rurales en Yucatán, Chiapas, Quintana Roo, Tabasco, Campeche y Veracruz.

Hace un par de semanas, la Sedena reportó un avance de 10% en estos trabajos.

El bacheo y mapeo a cargo de la SICT consiste en el recorte de la zona afectada, el retiro del material dañado y la compactación. En ocasiones, en el mapeo se retiran carriles completos y se tiende la carpeta, cuyo proceso ya comenzó en Baja California Sur, Campeche, Chiapas, Durango, Guerrero, Michoacán, Nayarit, Oaxaca y Sonora.

“Hemos iniciado con bacheo y mapeo en la totalidad de la red federal de carreteras libre de peaje”

JESÚS ESTEVA
 Titular de la SICT, durante una conferencia de la Presidencia

Se disparan accidentes

Entre enero y octubre, el Ministerio Público recibió en promedio 150 casos diarios de lesionados y homicidios por accidentes viales, de acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

Se trata del mayor registro desde que hay datos comparables en un periodo similar, a partir de 2015, cuyos accidentes se incrementaron desde entonces 55%.

“Las empresas deben entender que la seguridad es la prioridad, más allá de entregar en tiempo los productos”

ALEX THEISSEN LONG
 Ejecutivo de la ANTP

El presidente de la Mesa Directiva de la Asociación Nacional del Transporte Privado (ANTP), Alex Theissen Long, destacó los crecientes accidentes y los graves problemas de seguridad vial en el país.

“Las empresas deben entender que la seguridad es la prioridad, más allá del hecho de entregar en tiempo y forma los productos, la vida es primero y eso debe ser parte de la cultura de las firmas, conociendo todos los riesgos que hay”, expuso.

Sin embargo, también señaló que los operadores deben enfrentar los problemas que genera la delincuencia organizada.

La calidad de las carreteras no es el único factor de riesgo, ya que 70% de los accidentes es producto de algún error humano, reporta la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes.

Detrás de estos errores se encuentran la mala decisión en la conducción, exceso de velocidad, manejar con sueño o bajo los efectos de sustancias, así como las fallas en los vehículos.

Cifras de la SICT señalan que 56% de las mercancías que se mueven en el país lo hacen en carretera y camión, mientras que 96% de los viajes de personas entre ciudades se llevan a cabo en autobuses sobre las mismas vialidades.

La ANTP ha hecho esfuerzos a favor de la seguridad vial al entregar durante 25 años consecutivos el premio de Seguridad Vial a empresas que han materializado sus compromisos de mayor capacitación a sus operadores y adopción de las mejores prácticas en el transporte de carga. ●

150 CASOS DIARIOS de lesionados y homicidios por accidentes viales recibió el MP entre enero y octubre.

Fuente: Paquete Económico 2025 de la SHCP.



PROTESTAN MILES CONTRA ESPECULACIÓN INMOBILIARIA

Huelga de alquileres, sombra que recorre ciudades de España

Exigen en Barcelona, Burgos y Cádiz una reducción de las rentas

ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

El problema de la vivienda en España sigue provocando malestar social. Miles de personas se manifestaron en Barcelona, Jerez de la Frontera (Cádiz) y Burgos para exigir una reducción en los precios de las rentas de las casas, al menos de 50 por ciento, además de otras serie de medidas que pongan coto al auge de los pisos de alquiler turístico y el fenómeno de la gentrificación de las ciudades provocado por la llegada masiva de turistas.

"Se ha acabado, bajemos los alquileres. Por una vivienda digna para todos", fue el lema que encabezó la protesta en la capital catalana, donde además se advirtió que "no toleraremos más desahucios, ni especuladores, ni bancos, ni fondos buitres". Incluso hicieron un llamamiento a las autoridades para que la "vivienda sea gratuita y universal".

A lo largo del territorio español se ha expandido en los últimos me-

ses un movimiento que pugna por la bajada masiva de los precios de las rentas de las casas y que plantea una nueva forma de protesta social para lograr este objetivo: la "huelga masiva de alquileres", es decir, dejar de pagar la renta para forzar a los propietarios a bajar la cuota de forma generalizada.

En Barcelona, convocado por la plataforma Sindicato de Inquilinas y por otras organizaciones gremiales y sociales, se congregaron miles de personas con este reclamo, con la mirada puesta en que el movimiento se expanda a todo el territorio.

"No puede ser que los inversores lleguen a nuestras ciudades y jueguen con los pisos como en el Monopoly (en referencia al juego de mesa)", explicó la vocera del Sindicato de Inquilinas, Carmen Arcarazo, quien apuntó que "si nos unimos, tenemos mucho más poder que cualquier político o rentista".

Su objetivo es que se fuerce a nivel nacional una baja de las rentas de 50 por ciento, promover contratos indefinidos "para poner fin al chantaje y la inseguridad al final de

▶ Una niña con un cartel en catalán que dice "Quiero vivir aquí" durante las protestas en Barcelona. Foto Ap

cada contrato", recuperar viviendas para el uso residencial y prohibir la compra especulativa. El meollo de la protesta, según esta plataforma, es que "si los rentistas y los responsables políticos no bajan los precios, lo haremos nosotros, así que hoy se inicia un ciclo de organización de inquilinos con un objetivo claro: la gente que vivimos de alquiler ya no aguantamos más y estamos dispuestas a ir a la huelga si los precios no se reducen a la mitad.

"Durante los últimos 10 años, los inquilinos hemos visto cómo nos empobrecíamos cada vez más por unos precios de alquiler que crecen sin justificación alguna. Un grupo reducido de personas ricas y de empresas se ha estado forrando a costa de comprar y acaparar cada vez más casas para ponerlas a un precio prohibitivo. Los datos son claros: en el Estado, 60 por ciento de las compras de pisos se pagan al contado, sin necesidad de hipoteca. En Barcelona, en los últimos 15 años, la mitad de las compras de vivienda han sido de



inversores con ocho pisos o más."

Los manifestantes señalaron a los responsables políticos, que a su juicio, en los últimos tiempos "se han dedicado a proteger los intereses de los rentistas ofreciéndonos medidas descafeinadas o regulaciones defectuosas, llenas de agujeros. Ni han garantizado la aplicación de los pocos derechos que hemos ido ganando con la lucha social, ni han dado pasos significativos para bajar realmente los precios del alquiler y

defender a la mayoría social".

En Burgos y en Jerez de la Frontera se concentraron centenares de personas con el mismo objetivo, a la espera de que este movimiento se extienda en estas regiones, donde también se produce el mismo fenómeno de una espiral sin tregua de los precios de las rentas de la vivienda familiar, en gran medida provocado por el auge del turismo y los departamentos destinados exclusivamente para este fin.

Demasiado "optimista" el tipo de cambio pronosticado para 2025

CLARA ZEPEDA

En la estimación que presentó el gobierno sobre el tipo de cambio en el paquete económico de 2025 'hay cierto optimismo' y es difícil de alcanzar, afirmaron analistas económicos.

El tipo de cambio se estimó en 18.5 pesos por dólar para 2025.

De acuerdo con especialistas de CIAL Dun & Bradstreet, México vive cambios constitucionales que generan incertidumbre de los inversionistas, a lo que se suma un ambiente desfavorable a raíz del regreso a la Casa Blanca de Donald Trump, cuyas amenazas contra México generan un compás de espera entre los inversionistas locales y extranjeros.

"Sobre el tipo de cambio, hay cierto optimismo, ya que se espera que en 2025 termine en 18.5 pesos por dólar", precisó la empresa global que lidera el sector de datos confiables y plataformas avanzadas para las empresas de América Latina y el Caribe.

Para Marco Oviedo, economista y estratega sénior para América Latina en XP Investments, la coyuntura hará difícil la apreciación del peso.

"Como están las cosas, la apreciación tiene que ser más del lado del dólar que del peso, o que Donald Trump se eche para atrás en el tema de tarifas por ejemplo."

Janneth Quiroz, directora de análisis económico, bursátil y tipo de cambio de Monex, advirtió que la reconfiguración de los diferenciales de tasas de interés a nivel mundial durante el resto del año y en 2025 sumarán nuevas presiones para el tipo de cambio.

Tan sólo en la última encuesta de Citibanamex, el consenso del mercado estimó que para el cierre de 2025 el tipo de cambio alcanzaría 20.50 pesos por dólar, en lugar de 20.21 por dólar previo. Durante 2024 el peso mexicano alcanzó niveles de 16.50 por dólar, nivel que según analistas de Franklin Templeton, será difícil que se vuelva a observar.

Entre 2021 y 2022, la inflación registró un aumento sustancial y

▶ La paridad del rublo ruso se ha desplomado por las sanciones occidentales ante el conflicto en Ucrania. Foto Afp

sincronizado, tanto en economías avanzadas como en emergentes y en desarrollo, alcanzando niveles no observados en más de dos décadas (una inflación promedio de 7.3 por ciento y 9.6 por ciento anual, respectivamente).

Este incremento fue resultado de una combinación de choques de oferta, como la crisis en las cadenas de suministros y el drástico aumento en los precios de las materias primas provocado por la guerra en Ucrania, así como por choques de demanda, impulsados por un fuerte repunte en el consumo tras la puesta en marcha de políticas fiscales y monetarias expansivas durante la pandemia.

Para frenar el incremento de los precios y el deterioro de las expectativas de inflación, la mayoría de los bancos centrales se vieron



obligados a elevar sus tasas de interés a niveles históricos, lo cual tuvo resultados favorables. Desde el primer trimestre de 2023, la inflación global ha mantenido una trayectoria descendente, lo que ha permitido una flexibilización gradual de la política monetaria en la mayoría de las economías durante 2024. Sin embargo, algunos bancos centrales han tenido que adoptar la dirección opuesta.

Tras el inicio de las subidas agresivas de tasas de interés por parte

de los bancos centrales, la crisis inflacionaria se moderó en poco más de dos años. De 44 países con objetivos de inflación, 31 ya se encuentran dentro de su meta o por debajo de ella, en contraste con solo tres que lo lograban a finales de 2022 (según datos del FMI).

Esta tendencia, junto con una desaceleración económica significativa en diversas economías, abrió la puerta para que, en 2024, los bancos centrales comenzaron a recortar las tasas.



Una columna de humo sobre los suburbios del sur de Beirut, en Líbano, ayer tras un ataque israelí. THAIER AL-SUDANI (REUTERS)

La inseguridad aumenta por los conflictos geopolíticos, las tensiones comerciales y los retos climáticos. La victoria de Donald Trump suma inestabilidad al panorama

Cuando la incertidumbre global amenaza con gripar la economía

LAURA DELLE FEMMINE
Madrid

En plena pandemia, nadie ponía la mano en el fuego sobre cuándo y cómo volveríamos a la normalidad. Un supercarguero bloqueado en el canal de Suez alentó poco después el fantasma de un corte prolongado en el comercio mundial. Un año más tarde, sobrevoló la idea de que pasaríamos el invierno más frío en décadas: no se podía predecir qué pasaría con el suministro de gas ruso tras la invasión de Ucrania. Ahora, algunos nubarrones se han despejado, pero otros han surgido y siguen alimentando un clima de alerta global que mete más presión sobre una economía ya estancada. ¿Qué hará Donald Trump cuando empiece a gobernar? ¿Habrán una guerra comercial con China? ¿Otra crisis de suministros y de precios? ¿Cómo evolucionarán los conflictos en Gaza y en Ucrania? ¿Cuándo ocurrirá otra catástrofe climática como la dana que acaba de arrasarse la provincia de Valencia? ¿Las nuevas tecnologías causarán una disrupción en el mer-

cado laboral? ¿Habrán una burbuja financiera?

“El nivel de incertidumbre en torno a las perspectivas es alto”, reconocía el Fondo Monetario Internacional (FMI) en su último informe sobre previsiones globales. Una percepción que advierten otros organismos —“las crecientes tensiones geopolíticas plantean un riesgo al alza para la inflación y un riesgo a la baja para el crecimiento”, dijo en primavera la presidenta del BCE, Christine Lagarde— y que recogen los estudios al respecto: hoy la inseguridad sobre el futuro es más elevada que antes de la Gran Recesión. Algo que no le gusta a nadie y menos aún a la economía, una disciplina que se nutre de estadísticas y mediciones y que se inquieta ante lo que es difícil de calcular. Y, en este caso, hasta de definir.

“La incertidumbre es uno de los grandes negativos de la economía”, sentencia Ángel Talavera, analista del centro de estudios Oxford Economics, pues frena tanto el consumo como la inversión. “No es algo nuevo. En una perspectiva histórica larga to-

do ha ocurrido ya, hasta guerras y pandemias, pero ahora parece que vivimos una época más convulsa que la primera década de los 2000, con eventos extremos más concatenados. De hecho, a finales de los años setenta, en el pleno auge de la Guerra Fría y la carrera armamentista, el economista de Harvard John Kenneth Galbraith estrenó un libro y una serie de televisión titulada *La Era de la Incertidumbre*, en la que desentrañaba cómo el análisis económico ya no podía resolver y predecir una realidad cada vez más compleja. La economía entiende de mercado, pero también de muchas otras cosas”, añade Talavera. Este no cree que las nuevas tecnologías, como la inteligencia artificial, supongan un revulsivo en el corto plazo —en el largo, es imprevisible— pero sí ve en el cambio climático un gran elemento diferenciador: “Los eventos extremos como danas y huracanes son más frecuentes y tienen grandes costes económicos, políticos y sociales”.

“Hay personas que nacen en países donde ya no es posible vivir o trabajar, y por eso hay cada

vez más refugiados climáticos”, dice Jayati Ghosh, copresidenta junto al premio Nobel Joseph Stiglitz de la Comisión Independiente para la Reforma de la Fiscalidad Corporativa Internacional (Icricit, por sus siglas en inglés). Y estos refugiados climáticos se suman a los flujos de migrantes por la guerra y la pobreza. La economista experta en desarrollo cree que los múltiples y variados focos de incertidumbre actuales —sociales, económicos y financieros— han generado una “policrisis”, cuyo ritmo de propagación se

“Es más elevada ahora que antes de la Gran Recesión”, estima un experto

Lagarde planteó un riesgo al alza para la inflación y a la baja para el crecimiento

ha disparado con la globalización y las nuevas tecnologías: “La velocidad de transmisión de los shocks es ahora mucho más rápida”.

Más allá de la dificultad de predecir qué pasará en el futuro, no existe una definición “exacta y universal” de la incertidumbre económica, explica Corinna Ghirelli, investigadora del Banco de España. Esta falta de consenso ha propiciado la construcción de distintos indicadores, termómetros que miden, en función de las distintas variables observadas, los repentes o las disminuciones de la inseguridad. “Los eventos que los economistas consideran que provocan incertidumbre incluyen la covid-19, elecciones con resultados ajustados como el Brexit, o eventos geopolíticos”, enumera la economista. Otra cosa es calcular los impactos sobre el crecimiento. “Lo mejor que hace el análisis económico es entender cómo se organiza un mercado, pero no tiene una bola de cristal: no puede predecir el futuro y resolver la incertidumbre; hay demasiados imponderables”, reflexiona José Luis Ferreira, de la Universidad Carlos III de Madrid.

“Veo un riesgo de que aumente la incertidumbre en materia de política económica cuando el nuevo Gobierno de Trump comience en enero de 2025. Su campaña incluyó una serie de políticas radicales y, a medida que se implementen, podríamos ver un aumento de la incertidumbre en EE UU y en todo el mundo. Por ejemplo, en relación con el comercio mundial, la situación en Ucrania y Oriente Próximo y las relaciones internacionales en general”, vaticina Nicholas Bloom, profesor en la Universidad de Stanford y creador del Índice de Incertidumbre de Política Económica (Economic Policy Uncertainty Index o EPU), uno de los indicadores más conocidos para medir la inseguridad en ese ámbito.

La más que probable espiral de políticas disruptivas en las que entrará EE UU cuando Trump tome las riendas del país es uno de los elementos que en el corto plazo más alerta a los analistas, pues cualquier movimiento de la economía más poderosa del mundo puede desencadenar un efecto dominó a escala global. Entre los temores palpables están la vuelta a políticas proteccionistas y los bandazos en las relaciones internacionales, con un acercamiento a Rusia y una intensificación de las hostilidades comerciales con China y militares con Irán. A ello se añaden otros elementos de riesgo extremo: las guerras y las catástrofes causadas por el calentamiento global, que además tienen el potencial de crear una masa aún mayor de refugiados y agrandar una desigualdad global ya sangrante.

Desarrollado por los académicos Baker, Bloom y Davis, el EPU relaciona palabras clave que aparecen en los periódicos con el comportamiento de la economía. En septiembre de 2008, cuando se encendió la mecha de la crisis financiera con la quiebra del ban-